

# 令和元年 第5回米原市定例教育委員会

日 時：令和元年5月17日 午後3時30分開会  
場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

## （出席者）

教 育 長：山本教育長  
教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員  
教 育 総 務 課：口分田課長  
学 校 教 育 課：中川課長  
生 涯 学 習 課：高木課長補佐  
歴 史 文 化 財 保 護 課：桂田課長  
学 校 給 食 課：藤田課長  
図 書 館：梶川館長  
こ ども 未 来 部：田中部長  
保 育 幼 稚 園 課：松居課長  
書 記：澤田、中川

## （欠 席）

教 育 委 員：近藤委員  
教 育 部 長：上村部長

## 1 開 会

## 2 教育長挨拶

本日は非常に暑い中お集まりいただきまして、ありがとうございます。昨日と本日の二日間ですが、滋賀県全域で中体連春季総体が行われています。本日の新聞を見ますと、大津ではテニスコートのベンチ塗装の被害により、テニスの大会が中止になったということです。

本日ですが、近畿のB&G海洋センターの代表幹事会が和歌山県新宮市で行われておりまして、上村部長に出席していただいております。

5月の10連休を終えて学校も始まりましたが、それぞれの学校だよりを読んでいますと、学校長が令和という元号に対しての想いを自分なりに解釈しながら学校を創っていきたいというような想いも示していただいております。

また、4月からスタートしたものの10連休があったということで、今一度連休明けから学校づくり、学級づくりを進めていただいているところです。学校でのトラブルも若干聞いておりますので、学校教育課を中心として学校への支援、助言などさせていただきます。

いているところです。

最近ですと、大津市の交差点で園児の幼い命が奪われるという非常に悲惨であり悲しい事故がありました。早速、市でも緊急に保育所、幼稚園においては散歩コースの見直し、小・中学校においては通学路の交差点の危険箇所の再点検を行っているところです。昨日も関係部署が集まって庁内協議を行い、長浜土木事務所へも要望活動をしていただいている状況です。今後、県では1万台以上の交通量により、交差点の改良工事が実施されるというような話も聞いておりますので、このような点も含めて、県への要望等も行っていきたいと考えています。

現在、今年から初めて春季の開催として取り組んだ芸術展覧会が開催されています。今週の日曜日が表彰式となっています。近江図書館、はにわ館での開催で昨年以上に出席も多かったと聞いておりますので、皆さんよろしければ御参加いただきたいと思えます。

本日は、6月の第2回市議会定例会に提案する補正予算の審議等が中心になるかと思えますので、よろしくお願いします。

### 3 会議録承認

平成31年（2019年）第4回定例会議事録 承認

### 4 所属長報告

#### (1) 教育総務課長

4月26日に県庁で会計実地検査の事前打合せがありましたが、米原市については検査の対象外となりました。

また、夏休み期間中の工事に向けた入札や契約審査会などの審議が多くなっています。5月16日に双葉中学校長寿命化改良事業建築工事Ⅰ期工事の入札が行われましたが、予定価格に達しなかったことから不調になり、5月22日に改めて2回目の入札を行う予定です。

今後の予定ですが、5月30日に双葉中学校長寿命化改良事業に係る電気設備工事、機械設備工事、防水工事、また、各小・中学校の体育館のトイレ改修工事の入札が行われます。5月23日から24日に富山市で開催される全国都市教育長協議会に教育長が参加されます。また市議会につきましては、6月7日に開会し、28日に閉会する予定となっています。

#### (2) 学校教育課長

4月23日に教頭会議、5月7日、8日に教育センター専門部会、5月10日に第1回市立校園長会議を開催しました。

今後の予定については、昨日、本日で中体連春季総体が行われ、5月20日にいじめ

問題対策連絡協議会、5月13日から6月20日にかけて人事訪問、5月23日に学校校務員研修会、6月5日に第2回市立校園長会議、6月7日に焼きそば交歓会、6月21日に教頭研修を予定しています。

教育センター講座・研修報告ですが、5月13日から17日まで米原市学力状況調査を実施し、7月2日に大東中学校でコンピュータのデータを含めた結果説明会を行った後に、各校で学ぶ力向上策の策定に反映していく予定をしています。また、各調査研究委員会と編集委員会委員の委嘱式、第1回委員会を5月24日に予定しており、編集委員会と3つの部会、英語教育、ICT、郷土愛に関する調査研究部会を進めていただく予定です。5月21日に第1回若手研修、6月8日に保幼認定全員研修会、6月21日に教頭研修を予定しています。

4月分の事故・問題行動等については、いじめが4件、いじめ認知事案が小学校で11件、中学校で1件の報告がありました。

### (3) 生涯学習課長補佐

4月は、年度初めの各種団体の総会や役員会が多く開催されました。5月8日に夢高原かっつび伊吹2019成功委員会を開催し、例年8月末に実施していますが、本年度については他の行事との関係や猛暑酷暑の関係もあり、9月1日に実施することで決定をいただいております。また、本日は伊吹第1グラウンドに係る備品の寄付があり、2社の方に感謝状の贈呈をさせていただきました。

また、主な取組としては昨年まで秋に開催していました市芸術展覧会を春に開催しました。昨年より22点多い応募があり、来場者数も増えていると聞いています。

今後の予定については、各種のイベント、ルッチプラザの講演、スポーツ事業が開催されます。

### (4) 歴史文化財保護課長

5月10日に古文書に楽しもう、5月15日に歴史講座がスタートしています。

今後の予定については、5月19日にいぶきアカデミーの講座がスタートし、年間10から11回開催していく予定です。また、6月2日には第13回鎌刃城まつりが開催されます。午前中に現地見学会、午後からは講演会という形です。現地見学会の場所については、彦根市にあるキドラ谷砦という所です。講演会については、来年の大河ドラマに関連して、明智光秀の出生に関わる話をしていただきます。

### (5) 学校給食課長

5月7日から22日にかけて、小学校2年生を対象にしたさやえんどうのさやむき体験を実施しました。児童はグリンピースを実際にむくことで野菜に親しみを持つことができ、翌日の給食に登場するのを楽しみにして頑張ってくれました。5月16

日におうみ認定こども園3歳児の保護者を対象とした給食試食会を実施しました。

今後の予定については、5月24日に山東幼稚園3歳児保護者の試食会、6月20日には山東幼稚園5歳児保護者の試食会が行われます。6月上旬から中旬にかけて小学3年生を対象とした食に関する指導（正しい箸の持ち方を知ろう）が始まります。6月13日には山東小学校1年生の親子がセンターの施設を見学した後に試食会があり、6月19日には河南小学校2年生がPTA研修をされた後に親子でセンターの施設見学をされます。6月下旬に第1回学校給食運営委員会を予定しています。

#### (6) 図書館長

4月14日に近江図書館で子ども読書の日スペシャルおはなし会を開催し、100人以上が来館されました。近江はにわ館で歴史文化財保護課の協力をいただき「発掘された息長古墳群」と題した展示会を行いました。新聞などにも取り上げていただき、多くの来館者がありました。4月21日には山東図書館で子ども読書の日スペシャルおはなし会を開催しました。地域の4つのボランティアグループによるおはなし会を開催し、その後ボランティア交流会として情報交換を行いました。今年度は学校図書館の大改造を2校で行うことになりました。滋賀県教育委員会の事業で、米原小学校は学校図書館活用支援派遣事業の派遣校に選ばれ、学校図書館の大改造などの助言をいただけることになりました。春照小学校は学校司書研修会の研修会場に選ばれました。この研修会は、県内の学校図書館担当教員や学校司書を対象としたもので、実際に学校図書館を舞台にして作業を体験しながら学校図書館を使いやすくリニューアルすることを学んでいただきます。

今後の予定については、6月1日から山東図書館でニュージーランドを知ろうということで、展覧会、職場体験学習、出前講座などの日程が決まっています。

### 5 所属長に対する質疑

A委員：先日芸術展覧会に行きましたが、市内の方がどれくらいの割合で作品を出展されていますか。また、近江図書館と山東図書館でおはなし会をされて、非常にたくさんの参加者があります。どちらの図書館も近隣の方の参加者が多いと思いますが、他の地域からの参加者はありますか。

事務局：今回の芸術展覧会について、米原市内の表彰者は1人だけでした。なお、作品の出展状況ですが、市内の方は半分程度となっています。

事務局：図書館のおはなし会の参加者が市外の方か、市内の方かについては、把握していません。

B委員：ルッチプラザのおはなし会に参加させていただいていますが、山東地域、伊吹地域とも親子で来られています。市の広報を見て興味のある方は来られていると思います。

C委員：伊吹山ZTVがリニューアルされ、15分で動画が全部見られるようになり良かったと感じました。

事務局：予算が縮減される中での工夫であると思います。

B委員：給食に関してですが、残菜率はどれくらいですか。2つの給食センターがあり、地域性も見られるのですか。

事務局：市としては残菜率7%以下を目指しており、現在ではクリアしている状況です。学校によって多い学校、少ない学校があります。白ご飯の場合、多く残ったり、味付けご飯だと少なくなったりと、メニューによっても残る量が変わってきますので、献立検討会では栄養士の方がメニューを工夫していただいています。定期的に栄養士さんが各学校において、食育の指導を行っていただいています。

事務局：残菜については西部給食センターが多くなっています。伊吹地域、山東地域については、残菜が少ないですが、近江地域、米原地域の特に中学生については、残菜が多い状況です。地域性がはっきり出ているように思います。また、ランチルームがある学校については残菜が少ない状況となっています。

D委員：食堂としてゆっくり食べられる環境があるのでしょうか。

事務局：配膳するときには学級の中だけでは、分けることが難しかったりしますが、ランチルームには各学年が集まることから、食べる量を調整することが可能になります。多く食べる生徒、少なく食べる生徒など量に応じて、机に書いて置くような工夫をしています。

B委員：都会では朝食を地域のボランティアの方が提供し、1人50円で食べたい子どもたちが食べられるというようなことをニュースで紹介していました。

事務局：ベースはあくまで家庭の食習慣にあると思います。

D委員：今回近江地域でふれあいソフトボール大会が開催されますが、どのようなチームが

参加されて、どのくらいの規模でやっておられるのか気になりました。

また、少年センター運営審議会の中で、登下校での右側通行が守れないのは、歩道整備が中途半端ではないのかという話が出ていました。通学路でも仕方がなく左側を通る場所があると、小さい子には理解できずに、通常でも左側を通行しても良いという習慣が残ってしまっていることも考えられますので、今後、再確認や指導が必要になると思います。

事務局：近江地域のふれあいソフトボール大会については、近江スポーツクラブが事務局となっていますが、どのようなチームが参加されて、どのくらいの規模で開催されるのかについて、現状では把握できていません。例年春と秋に企画され、実施していただいているのですが、中々周知できていないと聞いています。できるだけ市民の方に運動やスポーツをしていただけるような機会を作っていきたいと考えています。

事務局：通学路に関しては、大津市での事故の後に交差点だけではなく、通学路全体を再点検するよう各学校へ指示しています。通学路について、左側通行する場所、右側通行する場所については決めています。改めて右側通行に関して、検討させていただきます。また、危険な場所などは周りの交通に気をつけるように各学校で指導をしていただいています。

D委員：小学生については、地域の方の付き添いがありますが、中学生はありませんので、特に指導が必要と思います。

事務局：大津市の事故を受けて、車を運転する場合に、子どもや老人の姿を見かけたら徐行すべきだと思います。車を運転する者が配慮しないと、このような事故はなくならないと思います。

事務局：保育所、幼稚園、認定こども園の散策路の点検につきまして、5月10日に文書を出させていただきました。直接、校園長会の後に文書とあわせて緊急点検ということで、視点を変えて改めて点検していただくようお願いしたところです。

## 6 議案審議

報告第 3号 公益財団法人伊吹山麓まいばらスポーツ文化振興事業団の事業計画および決算に関する書類の提出について **【生涯学習課】**

(内容)

地方自治法の規定に基づき、公益財団法人伊吹山麓まいばらスポーツ文化振興事業団における平成30年度決算および平成31年度事業計画について報告するものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

A委員：ソフト的な取組等について評価をする仕組みはありますか。

事務局：体育施設については財団法人が所有されており、それ以外の施設については、指定管理で運営していただいております。指定管理制度の中でヒアリングなどの評価等も実施していただいております、また、中間年度を過ぎたら外部評価も実施していただいております。指定管理施設全てにおいて3か月に1回程度のモニタリングを行っています。

原案承認

議案第20号 令和元年度米原市一般会計補正予算（第2号）について

【保育幼稚園課・教育総務課・学校教育課・歴史文化財保護課】

(内容)

令和元年度米原市一般会計補正予算（第2号）のうち教育委員会所掌の補正予算を米原市議会第2回定例会に提案することについて教育委員会の意見を求めるものです。提案理由については、所要の補正予算が必要となったため、歳入予算66,964千円を増額し、歳出予算79,458千円を増額するものです。今回の補正については、いぶき認定こども園の屋根・外壁等改修工事、伊吹小学校および米原中学校の焼却炉解体工事、通級指導教室（だいたう教室）設置に係る経費、県指定文化財（建造物）福田寺御殿の修理工事、市道顔戸八田羽織線工事範囲における遺物等出土に伴う緊急発掘調査経費が主なものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

A委員：通級指導教室のだいたう教室はどれくらいの人数が利用されますか。また、自動翻訳機とはどういったものですか。

事務局：だいたう教室については、20日に通級する生徒の検討会を行います。各中学校において声掛けしていただいておりますが、現在のところ4人となっています。今後もう少し人数が増える予定です。

自動翻訳機のポケットークというのは約70か国語を翻訳する機械です。今回は1台を県の補助金で購入し、希望される学校で使っていただき、その様子を見ながら今後の導入を考えていきます。

A委員：外部の学校から通級指導教室へ通学する場合は、保護者の送迎が原則になるのです

か。

事務局：保護者の送迎が原則になると考えています。

D委員：自動翻訳機については、使い方を学ぶ必要があります。日本語を一旦外国語へ翻訳し、その外国語を再度日本語に翻訳すると自分の思っていた通りの翻訳ができているかどうかの確認ができます。

原案承認

議案第21号 米原市立学校給食運営委員会委員の委嘱および任命について

【学校給食課】

(内容)

米原市立学校給食運営委員会委員の任期が満了することから、新たな委員を委嘱および任命するものです。任期は、令和元年6月1日から令和2年3月31日までとなります。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第22号 米原市図書館協議会委員の任命について

【図書館】

(内容)

米原市図書館協議会委員のうち、1号委員である学校教育の関係者について、任命するものです。任期は、委嘱の日から令和3年3月31日までとなります。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第23号 後援等名義使用承認（共催）について

【生涯学習課】

○うたづくりワークショップ

原案承認

議案第24号 後援等名義使用承認（後援）について

【歴史文化財保護課】

○池下区史発刊記念講演会・シンポジウム

原案承認

議案第25号 後援等名義使用承認（後援）について  
○とんとてんかん in 鍛冶屋 2019

【歴史文化財保護課】

原案承認

## 7 報告事項

(1) 米原市人権教育推進員の委嘱について（追加） 【生涯学習課】

（内容）

米原市人権推進員の委嘱について、自治会から12人の追加報告がありました。4月の報告を含めると合計173人となります。

(2) 米原市体育振興員の委嘱について（追加） 【生涯学習課】

（内容）

米原市体育振興員の委嘱について、自治会から11人の追加報告がありました。4月の報告を含めると合計149人となります。

(3) 後援等名義使用承認（後援等）について

○米原市人権教育研究大会（共催） 【学校教育課】

○第14回琵琶湖CUP Touch Football Festival 第3回琵琶湖SAKURA CUP 【生涯学習課】

○第23回邦楽演奏会 【生涯学習課】

○第23回まいはらカップ（U-12少年サッカー大会） 【生涯学習課】

## 8 質疑応答

特になし

## 9 その他

(1) 令和元年第6回定例教育委員会の開催について

日 時：令和元年6月26日（水）午後3時30分から

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

(2) 令和元年第7回定例教育委員会の開催について

日 時：令和元年7月25日（木）午後3時30分から

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

10 閉 会

以上をもって令和元年第5回定例教育委員会を午後4時57分に終了した。